

静岡新聞 2023年12月14日付

論壇

東京大名誉教授(国際経済学)

伊藤 元重

大阪で前回の万博が行われたのは1970年であった。当時の私は高校から大学に進学する時期であった。幸運にも万博を見学する機会があった。後から振り返ってみると、万博は私の人生の中の思い出として刻まれた。

この万博では、米国館に展示された月の石に象徴されるように、人類の未来について考える展示が多かった。1970年という、日本の高度経済成長の真っただ中であり、多くの日本人にとって成長を続ける日本の未来像を描く機会でもあった。それから50年以上たった今回の大坂・関西万博のテーマは、「いのち輝く未来社会のデザイン」であり、サブテーマとして、「いのちを救う」「いのちに力を与える」「いのちをつなぐ」の三つを掲げている。こうしたテーマを通じて未来像を描くわけだが、

50年前とはその内容も大きく異なる。50年前であれば、より速く、より多くの、経済的なそして科学的な成果を実現するということが前面に出ていた。そうした将来像は高度経済成長期の当時の日本にも合っていた。これに対して、今回の「いのち輝く未来社会」というメッセージの中には、地球環境や人権といった持続可能性に関する問題が中心となる。

気候変動問題をはじめとする劣化する地球の環境に私たちはどう対応したらよいのか。人権や貧困の問題についてどう考えるべきなのか。ここで問われているさまざまなお題は、50年前の万博のテーマとは大きく異なるものである。そしてこれらの新たな問題について真剣に考えることなくしては、輝く未来の姿を描くこともできない。

万博の運営においてもこのテーマについてきちんと議論すべきだということで、持続可能性有識者委員会が立ち上げられた。私もその会議に参加しているが、万博の運営の中で持続可能な社会のあり方についてきちっと議論すべきだということで、持続可能性有識者委員会が立ち上げられた。私もその会議に参加しているが、万博の運営の中で持続可能な社会のあり方にどう対応するべきかを、専門家が集まって議論している。

50年前の「若者」であった私たちがその後の社会の方を考える機会となつたように、今回の万博にはこれから世代を担う若者に積極的に参加してほしいものだ。万博のレガシーを次の世代に残すことが重要だ。

まだ500日近くある万博。静岡ではまだ関心は高くないようだ。会期までにより多くの人が万博に関心を持つて、会場に足を運んでくれることを願っている。